

Burocracia y mala gestión

Señor Director:

Soy investigador responsable de un Proyecto Fondecyt Regular y hace unas semanas la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID) nos envió un correo críptico indicando que se implementaría un sistema de revisión de "pertinencia" de los gastos, sin informar de qué se trata dicha revisión, quiénes la realizan y, lo más importante, bajo qué criterios.

Esta revisión se realizaría previo envío de la documentación que avala los gastos realizados durante la ejecución anual del proyecto. Ahora, cuando intento cerrar la rendición del año que vence esta semana, no puedo hacerlo porque mis gastos están "en revisión de pertinencia". La rendición del año antepasado está completamente objetada porque en el documento de rendición de recepción de fondos, en vez de poner 18 de marzo, puse 19. La razón es que el dinero de ANID llegó a mi cuenta el día 19, pero el correo que enviaron era del día 18.

Por este y otros motivos absurdos varios colegas contratan a personas para que gestionen sus proyectos a pesar de que las bases lo prohíben. No los juzgo, el formato de rendición de proyectos es completamente kafkiano.

Por lo anterior, no tiene mucho sentido que la ministra Aisén Etcheverry gaste energía en hacer de nuestro país pionero en investigación de punta, como en inteligencia artificial, cuando ANID funciona como si viviéramos en los años 80. ¿No habrá visto estos problemas cuando fue directora de ANID? Tardan meses en responder los correos y no hay atención en persona. Cambian las bases año por medio e imponen exigencias que, con honestidad, no las he visto en otras postulaciones a nivel internacional.

Lo peor de todo es que como no podré cerrar la rendición de este año, seguro la objetarán porque estará fuera de plazo. Es el ejemplo máximo de la burocracia y mala gestión.

Un último ejemplo. Como probablemente no me liberen a tiempo los fondos este mes (o el próximo) para la ejecución de los gastos, tendré que comprar los boletos aéreos, tanto para mi estancia de investigación como para la profesora invitada, a última hora con un sobrecosto altísimo. Además, como tardan un año en dar respuesta a las rendiciones, uno no logra corregirlas para no equivocarse al año siguiente. Quizás por esto se llama "rendición": acción y efecto de rendirse.

PABLO AGUAYO WESTWOOD
Universidad de Chile